

Un Líder Indígena Evon Peter Alaska

Evon Peter vivía en una cabaña de una habitación con su tío y su abuelo, en Vashraǰi K'oo (Aldea Ártica), una aldea de Alaska ubicada en la cordillera de Gwazhal (Brooks), 100 millas sobre el Círculo Polar Ártico. En esta comunidad de alrededor de 100 personas no había electricidad ni agua corriente, pero se podía caminar casi 100 millas en cualquier dirección y estar rodeado de naturaleza. Las aldeas de la nación Gwich'in, algunas ubicadas en Alaska y otras en Canadá, se encuentran a lo largo de la ruta migratoria de la manada de puercoespines caribúes, una fuente principal de alimento para la gente Gwich'in. El pescado blanco, el timalo, el lucio y el salmón migran a través de los sistemas fluviales, y los patos y los gansos migran en primavera y otoño. Cuando era niño, el trabajo de Evon era acarrear agua del río, donde mantenían un agujero en el hielo durante todo el invierno. Llevaba cubos de agua de cinco galones en un yugo de madera sobre los hombros. Su familia mantenía el fuego encendido día y noche.

A pesar de lo que parece una infancia histórica llena de belleza natural, Evon enfrentó desafíos al principio de su vida. La educación pública ofrecida en su aldea era deficiente, con solo un maestro para los grados 6-12. La madre de Evon los trasladó a Fairbanks para la escuela secundaria para que pudiera recibir una mejor educación occidental. Fue durante este tiempo que Evon recuerda que lo llevaron a una habitación con otros 14 niños nativos de Alaska, donde un consejero les dijo que era más probable que terminaran muertos o en la cárcel a los 25 años antes de graduarse de la escuela secundaria. . Lamentablemente, sus palabras resultaron ser ciertas. De los 14 niños, uno se suicidó y solo uno o dos terminaron la escuela secundaria.

Cuando tenía 16 años, Evon tuvo una epifanía sobre las profundas desigualdades entre los pueblos nativos y no nativos de Alaska. “No se nos enseña en nuestras escuelas sobre la historia de la colonización y la asimilación de los pueblos indígenas; y el trauma y los desafíos sociales que persisten en muchas comunidades indígenas como reflejo de esas experiencias”, dice. "Y hay una colonización continua de los pueblos indígenas que persiste hasta el día de hoy".

Se había enterado de los internados a los que habían enviado a su madre, donde no se les permitía hablar su idioma, y les había dicho que sus prácticas y tradiciones espirituales estaban mal, y que debían ser olvidados si querían encajar en la sociedad. Esto afectó profundamente a su madre, quien mostró síntomas de una "herida en el corazón", dice Evon. Cuando Evon crecía, su madre a veces se encerraba en su habitación y lloraba.

Evon había abandonado la escuela secundaria, pero luego abogó por la admisión en la Universidad de Alaska Fairbanks (UAF), donde recibió su licenciatura en Estudios Nativos de Alaska, con especialización en Ciencias Políticas. Como estudiante universitario, participó activamente en el gobierno estudiantil, donde organizó y codirigió una organización de estudiantes nativos. Estas experiencias lo lanzaron en su búsqueda de toda la vida para aprender sobre la historia y las leyes que han contribuido al sufrimiento de las comunidades indígenas de

Alaska. “Aprendí que mis abuelos no eran ciudadanos de los Estados Unidos cuando eran jóvenes”, dice Evon. “No tenían derecho a poseer tierras ni a poseer un negocio. Fueron discriminados explícitamente en nuestros propios países de origen”. Así que fue con gran orgullo, y profundamente personal, que Evon testificó en febrero del 2020 en una audiencia legislativa estatal en nombre de su pueblo, por la aprobación de **HB 221**, un proyecto de ley que reconoce formalmente la soberanía tribal de 229 tribus nativas de Alaska.

A los 20, Evon se convirtió en el jefe más joven del interior de Alaska. Él atribuye este honor a haber sido criado con fuertes raíces en su identidad Gwich'in, y un impulso para adquirir también una educación occidental. “Pasé los siguientes tres años luchando por liderar a mi gente y aprendiendo las realidades de ser un líder indígena, sujeto a los poderes de los gobiernos estatal y federal”, dice.

Debido a que en gran medida la gente de Alaska vive de la tierra, Evon está muy preocupado por cómo sobrevivirá su gente. “Cuando era más joven, no era raro enfrentar un clima de 65 grados bajo cero durante una semana a la vez”, dice. A lo largo de los años, ha habido un cambio hacia arriba de aproximadamente 13 grados en invierno, y el cambio ha tenido un impacto innegable en las personas que viven en el Ártico. Los lagos se están secando o inundados, dependiendo de dónde se encuentren y de cómo el deshielo del permafrost está afectando la geografía local. Esto conduce a un aumento de la erosión, especialmente en las zonas costeras y también en los sistemas fluviales.

“Estamos viendo un cambio en los tipos de animales y especies que aparecen o ya no aparecen en nuestras tierras”, dice Evon. “Tuvimos una gran mortandad en el río Koyukuk este verano pasado. Están especulando que los miles de salmones que murieron en ese río murieron porque el agua estaba demasiado caliente. Se sobrecalentaron y no pudieron llegar a sus zonas de desove”. Evon también cree que los contaminantes agrícolas utilizados en otras partes del mundo están migrando al Ártico. “Está afectando la salud y el bienestar de nuestra gente”, dice.

En 2014, Evon fue nombrado vicescanciller de Educación Rural, Comunitaria y Nativa de la UAF, que es el mayor productor de investigación sobre el Ártico en todo el mundo. El canciller de la UAF está comprometido con el fortalecimiento del liderazgo global en los programas indígenas, incluida la preservación y documentación de las lenguas nativas que están en riesgo de desaparecer. “Nunca en mis sueños más salvajes imaginé que alguna vez sería vicerrector en una universidad”, dice Evon, quien rápidamente se dio cuenta de que el puesto le brindaba la oportunidad de remodelar la educación en Alaska, modificando tanto el plan de estudios como los métodos de enseñanza. Fue responsable de administrar seis campus comunitarios en todo el estado, atendiendo a estudiantes con 14 idiomas indígenas diferentes, provenientes de 140 gobiernos tribales y 160 comunidades. “He podido relacionarme con tantos jóvenes”, dice, con una nota de gratitud en su voz.

El trabajo de Evon como director ejecutivo de Native Movement, una organización sin fines de lucro que él y su esposa, Enei Begaye, cofundaron en 2004, fue fundamental para la trayectoria profesional que lo llevó a ocupar su puesto de vicescanciller. “Native Movement es un colectivo de alrededor de 15 organizadores. Trabajamos en una variedad de proyectos que se enfocan en el desarrollo del liderazgo juvenil, la sostenibilidad, la protección de los lugares sagrados y la

justicia social, política, económica y ambiental”, dice. Han organizado una variedad de eventos, que incluyen vigiliyas, marchas, cumbres de jóvenes, conciertos y talleres. La organización se creó mientras Evon era el jefe de su aldea y estaba encontrando limitaciones incluso dentro de su propio sistema de gobierno tribal. Hoy tienen oficinas en Fairbanks y Anchorage; y se han expandido al área de mujeres indígenas desaparecidas y asesinadas.

Evon se centra en cuestiones relacionadas con la curación y el trauma, y la integración de prácticas culturales indígenas con intervenciones de salud conductual. “Nuestro principal objetivo es prevenir el suicidio, que se encuentra en niveles epidémicos en algunas de nuestras comunidades”, dice. (Es una de las principales causas de muerte para los nativos de Alaska entre las edades de 15 y 24 años). *We Breathe Again*, un documental que explora el impacto del suicidio en la vida de cuatro habitantes de Alaska, estrenado en 2017 en America ReFramed de PBS World Channel. ; y ser uno de los productores de la película le ofreció a Evon la oportunidad de lanzar una red más amplia.

El comediante nativo y maestro tradicional yup'ik Kegulluk Earl Polk aparece en la película. "Cantar. Vuelve a tus raíces. Cava profundo”, insta. “Golpea tus rodillas, hazte humilde. Date cuenta de que eres más fuerte de lo que está tratando de llevarte. Y la única razón por la que eres fuerte es porque eres lo suficientemente humilde como para pedir ayuda". Evon espera que la película continúe siendo una herramienta útil para ayudar a construir puentes de comunicación y curación tanto para los trabajadores de la salud como para los pacientes.

Evon dejará su cargo de vicescanciller en junio de 2021 para profundizar su trabajo a nivel comunitario, así como en la promoción global internacional. Planea continuar su trabajo con la prevención del suicidio y sumergirse en su pasión por la preservación de las lenguas indígenas. “Tenemos 20 idiomas nativos de Alaska, y uno de ellos ya perdió a su último hablante”, dice. “Quiero ser parte de ayudar a revitalizar mi idioma, el idioma gwich'in. Tenemos menos de 800 hablantes en todo el mundo. Ahora es el momento de trabajar con nuestros mayores para documentar el idioma lo mejor que podamos y crear un plan de estudios y planes de lecciones". Su sueño es crear una escuela o "nido" de inmersión en el idioma gwich'in, donde, a partir de los tres años, los niños solo hablen en gwich'in.

“Sé que algunas personas en la educación superior esperan que yo sea canciller o rector de una universidad. Pero mi camino nunca ha consistido en avanzar en mi carrera”, dice Evon. “Se trata de encontrar el lugar donde mi corazón y mi pasión me llaman para marcar la diferencia. Siento que el lenguaje se cruza con muchos de los temas que se reflejan en mi trabajo de derechos humanos: la curación, la autodeterminación y el desarrollo del liderazgo de los nativos de Alaska y otros pueblos indígenas”.

***Trata bien la tierra: no te la dieron tus padres,
te lo prestaron tus hijos.
No heredamos la Tierra de nuestros antepasados,
la tomamos prestada de nuestros hijos.
Somos más que la suma de nuestros conocimientos,
somos producto de nuestra imaginación.
Proverbio antiguo***

Llamado a la acción: Apoyar la revitalización del idioma gwich'in; visite www.tanachatoh.com Siga a Evon <https://twitter.com/evonpeter?s=20> y visite <https://www.nativemovement.org/>

Stone Soup Leadership Institute
www.stonesoupleadership.org